



Suprema Corte
de Justicia de la Nación

**Efemérides Jurídico-Históricas
del 28 de julio al 3 de agosto**



EFEMÉRIDES JURÍDICO-HISTÓRICAS DEL 28 DE JULIO AL 3 DE AGOSTO

Julio 28

Día Mundial contra la Hepatitis · Día Internacional de la Arqueología

1571. Se instaura en la Nueva España el Tribunal del Santo Oficio, con el fin de conocer los delitos en materia de fe y costumbres. Por decreto, los aborígenes quedarían fuera de la jurisdicción de dicho tribunal. Su primer presidente fue el arzobispo de México, don Pedro de Moya y Contreras.

1787. Nace en la ciudad de Zacatecas, Pedro Vélez, quien sería reconocido jurista, presidente de la República, y más adelante Presidente de la Suprema Corte de Justicia, en varias ocasiones.

1823. El abogado Prisciliano Sánchez, quien fuera el primer gobernador constitucional del Estado de Jalisco, promulga el *Pacto Federal de Anáhuac*, documento en el que sostiene que el federalismo es el sistema que se ajusta a las condiciones naturales del hombre, único medio capaz de moderar la fuerza del gobierno central y el sistema más eficaz para desarrollar las virtudes cívicas.

1846. El presidente de la República Mariano Paredes y Arrillaga deja el poder para hacerse cargo personalmente del mando del ejército. Lo suple Nicolás Bravo.

1856. Durante la presidencia de Juan N. Álvarez, el Congreso Constituyente, reunido con el fin de redactar la nueva Constitución, aprueba el artículo relativo a libertad de imprenta.

1859. Se publica la Ley sobre el Estado Civil de las personas, también conocida como *Ley orgánica del Registro Civil*, en la que se dispone que el registro de todos los actos relacionados con el nacimiento, matrimonio y defunción de las personas, estaría a cargo de las autoridades civiles y no ya de las eclesiásticas.

1920. En Sabinas, Coahuila, el general Francisco Villa firma los Tratados de Sabinas, por virtud de los cuales depone las armas y se retira a la vida privada. En compensación por los servicios prestados a la Revolución Mexicana, el gobierno de Adolfo de la Huerta le otorga la hacienda de Canutillo, Durango; muere en Hidalgo del Parral, Chihuahua, en una emboscada que le tiende Jesús Salas Barraza, en 1923.

Julio 29

Día Internacional del Tigre

1811. Un día antes de cumplirse la sentencia de muerte del cura Miguel Hidalgo, es degradado de su condición sacerdotal para, así, quedar disponible para su ejecución, toda vez que la ley prohibía ejecutar a los



sacerdotes. Correspondía dicha degradación al obispo de Durango, Francisco Gabriel de Olivares, pero éste pide el indulto a España y delega su responsabilidad al canónigo Francisco Fernández Valentín.

1862. Se publica un Decreto del presidente Benito Juárez, por medio del cual expide el *Reglamento de la Suprema Corte de Justicia de la Nación*.

1871. El Presidente Benito Juárez declara rescindido por incumplimiento, el contrato firmado con Jacobo Leese, en el que le concedía los terrenos baldíos de la Península de Baja California.

1882. Los gobiernos de México y de Estados Unidos establecen un convenio para combatir a los apaches; tendría una duración de dos años, para el cruce recíproco de la línea divisoria por tropas regulares de los dos países, cuando estuviesen en persecución inmediata de partidas de indios bravos, con la advertencia de que el cruce sólo podría efectuarse en partes de la frontera desiertas o despobladas, y con la salvedad de que ningún cruce se realizaría desde un punto situado a veinte leguas arriba de Piedras Negras hasta la desembocadura del Bravo.

1914. El licenciado Pastor Rouaix, gobernador provisional del Estado de Durango emite un Decreto de *Apropiación de los Bienes del Clero*.

1936. Se expide el Decreto que autoriza a la Secretaría de Educación Pública la creación de la Escuela Normal Superior.

1975. El Diario Oficial de la Federación publica el Convenio Regional de Convalidación de estudios, títulos y diplomas de educación superior en América Latina y el Caribe (multilateral, 1974).

1987. El Diario Oficial de la Federación publica la Convención Internacional contra la Toma de Rehenes, abierta a firma en la ciudad de Nueva York el 18 de diciembre de 1979.

1999. Se publica el decreto por el cual se declara reformado el artículo 58 de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, en el sentido de que para ser senador, se deben cumplir los mismos requisitos que para ser diputado, excepto el de la edad, que será la de 25 años cumplidos el día de la elección.

Julio 30

Día Internacional de la Amistad · Día Mundial contra la Trata de Personas · Día Internacional del Tiburón Ballena · Día Mundial del Bordado

1811. En Chihuahua, a las 7:00 horas, a la edad de 58 años, es fusilado Miguel Hidalgo y Costilla, iniciador del movimiento de Independencia de la Nueva España. Cuando el virrey ofreció el indulto, la respuesta del cura Hidalgo y de Allende fue: “El indulto, Señor Excelentísimo, es para los criminales, no para los defensores de la Patria”. Este día, mediante la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacional, la Bandera mexicana se coloca a media asta.



1821. Toma posesión de su cargo Juan de O'Donojú y O'Rian, 62o. titular del gobierno de la Nueva España, pero con el cargo de "Jefe Político Superior y Capitán General de Nueva España", toda vez que el cargo de virrey había sido suprimido por la Constitución de Cádiz. Desde su desembarco, se interesa en conocer la situación de México y comprende que todo está perdido para su patria. Se entrevista con Iturbide el 24 de septiembre y con él firma los Tratados de Córdoba, en los que se pacta una independencia pacífica. Al no poder regresar a España, donde hubiera sido acusado de traición, decide radicar en México. Iturbide, consciente de su autoridad moral, lo invita a formar parte de la regencia del Imperio, cargo que desempeñaría sólo por unos días. Fallece once días después de la firma del Acta de Independencia.

1847. En el poblado de Tepich, Yucatán, se inicia la Guerra de Castas, bajo el argumento de las precarias condiciones de vida de los indios mayas en la península, aunque en realidad el movimiento era auspiciado por los ingleses, quienes se habían apoderado del territorio conocido como Honduras Británica, hoy Belice.

1999. Es publicado en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto de reformas a los artículos 73, fr. XXIV; 74, fr. II; 78 y 79, todos de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, por virtud de las cuales, la Contaduría Mayor de Hacienda, dependiente de la Cámara de Diputados, fue sustituida por la Auditoría Superior de la Federación, órgano dotado de autonomía técnica y de gestión, al que corresponde revisar el ejercicio de los fondos y recursos asignados a los Poderes de la Unión y los entes públicos federales, investigar actos u omisiones que impliquen cualquier irregularidad relacionada con la ministración, manejo o aplicación de éstos, además de determinar los daños y perjuicios que sufra la Hacienda Pública Federal y fincar las responsabilidades correspondientes.

2002. Se crea en la Secretaría de Gobernación, la Dirección General de Compilación del Orden Jurídico Nacional (DGCCOJN), adscrita a la Subsecretaría de Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos, como una entidad dedicada a generar información jurídica adecuada para la difusión de la cultura de la legalidad.

2004. Es publicado en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto de reformas a la fr. IV del artículo 74 de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, para estipular que el presidente de la República tendría hasta el día 8 de septiembre de cada año para enviar la iniciativa de *Ley de Ingresos* y el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, correspondientes al siguiente ejercicio presupuestal, a la Cámara de Diputados, para su examen, discusión y aprobación, lo que debería hacer dicho órgano a más tardar el 15 de noviembre.

2010. El Diario Oficial de la Federación publica la Convención sobre Municiones en Racimo (multilateral, 2008).



Julio 31

Día Internacional del Guardaparque · Día Internacional del Aguacate

1531. Muere Luis de Velasco en la Ciudad de México quien fuera virrey de la Nueva España en sustitución de Antonio de Mendoza; Como virrey se esforzó por hacer cumplir las Leyes Nuevas de 1542 que reforzaban la autoridad real y prohibían la esclavitud de los indios y el establecimiento de futuras encomiendas, así como heredarlas a los descendientes de los encomenderos. Los esclavistas alegaban que la liberación de esclavos pondría en peligro a la minería, particularmente del oro y por consiguiente, los ingresos reales derivados de esta actividad; pero la Corona pensaba que los hombres libres se convertirían en sujetos tributarios del rey.

1566. Muere Fray Bartolomé de las Casas en el Convento de Nuestra Señora de Atocha, Madrid. Escribió *Historia Apologética*, preámbulo de otra más famosa que redactó después: *la Historia General de las Indias*.

1773. Nace en Tlalpujahua, Michoacán, Ignacio López Rayón, partícipe fundamental en la lucha por la independencia nacional. Fue secretario de Miguel Hidalgo y encabezó el movimiento de independencia a la muerte de éste; redactó los Elementos Constitucionales que llevan su nombre; fue miembro de la Suprema Junta Nacional Americana (Junta de Zitácuaro) y del Congreso de Chilpancingo de 1813, que daría como fruto la Constitución de Apatzingán de 1814.

1834. Por orden del presidente Santa Anna, la Dirección General de Instrucción Pública para el Distrito y Territorios Federales es sustituida por una Junta Provisional, compuesta por los rectores de las escuelas laicas, la que formularía el plan de enseñanza del 12 de noviembre de 1834, en el que se dispuso la suspensión de la fundación de nuevos planteles educativos, el restablecimiento de antiguos colegios como los de San Ildefonso, San Juan de Letrán, San Gregorio, el Seminario, Minería y el restablecimiento de la Universidad, designada Nacional y Pontificia. Con esto, el presidente derogaba la primera reforma liberal de Gómez Farías, "por no ser suficiente para alcanzar el estado de civilización que demandan las luces y los progresos del siglo".

1859. En el marco de la Reforma, este día es publicada por el presidente interino constitucional, Benito Juárez, la *Ley de Secularización de Cementerios*, mediante la cual cesa la intervención del clero en los cementerios, bóvedas y criptas y que en adelante, quedaría bajo la inspección de la autoridad civil.

1899. En Sonora los indios yaquis se sublevan. La ley de deslinde de terrenos baldíos y colonización, decretada en 1883 por el gobierno de Manuel González, propicia despojos y crímenes por parte de las compañías deslindadoras extranjeras, por lo que las tribus yaquis de



Sonora se levantan en contra del gobierno de Díaz, pues los despojos y atropellos son constantes e insoportables.

1914. Una vez desconocidos los Poderes Legislativo y Judicial mediante el Plan de Guadalupe, Venustiano Carranza decreta que los jueces de instrucción militar conocerían en primera instancia los delitos de orden federal comprendidos en los artículos 46 y 48 de la *Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación* de 16 de diciembre de 1908.

1918. El gobierno de Carranza establece un impuesto sobre los terrenos petroleros y los contratos para ejercer control de la industria y recuperar en algo lo enajenado por Porfirio Díaz, hecho que ocasionaría la protesta y resistencia de las empresas extranjeras. Por ello, el gobierno de Carranza dispone que todas las compañías petroleras y las personas que se dedicaran a exploración y explotación del petróleo deberían registrarse en la Secretaría de Fomento.

1926. Comienza el boicot económico de la Liga Nacional de Defensa de la Libertad Religiosa al entrar en vigor la Ley Calles. Se trata de crear en la nación entera un estado de intensa crisis económica con la mira de derrocar al gobierno.

Agosto 1°

Día Mundial de la Alegría · Día de la Pachamama · Día Mundial del ARN · Día Internacional de la Cerveza (1er viernes de agosto)

1524. A fin de que se encargue de los aspectos gubernativos y políticos, el emperador Carlos V crea el Real Consejo de Indias, como el órgano más importante de la administración indiana (América y las Filipinas), ya que asesora al rey en la función ejecutiva, legislativa y judicial. No tiene una sede física fija y a veces actuaba con el monarca, mientras que en algunas materias excepcionalísimas, lo hacía por su cuenta.

1526. En una etapa de anarquía, recibe el gobierno de la Nueva España al juez de residencia, licenciado Marcos de Aguilar, como oficial Real, en sustitución de Luis Ponce de León. Aguilar no seguiría el Juicio de Residencia que se instruía en contra Hernán Cortés, con lo que sólo habría de agravar la ya difícil situación política del territorio.

1811. En Chihuahua, Chihuahua, muere fusilado el generalísimo Ignacio María Allende y Unzaga.

1856. Entra en circulación la primera estampilla postal, diseñada y elaborada por el grabador José Villegas, quien colocara la efigie de Miguel Hidalgo y cuyo valor iba desde el medio real hasta los 8 reales.

1867. Benito Juárez, Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, expide el Decreto que ordena el restablecimiento de la Suprema Corte de Justicia. En éste se contempla el nombramiento de Sebastián Lerdo de Tejada como Presidente, diez Magistrados



propietarios, cuatro Magistrados supernumerarios, un fiscal y un procurador general, todos ellos con el carácter de interinos, entre tanto se convocaba a elecciones para dichos cargos.

1926. Entra en vigor la reforma al *Código Penal para el Distrito Federal y Territorios Federales* conocida como *Ley Calles* sobre delitos de fuero común y delitos contra la Federación en materia de culto religioso y disciplina externa cuyo objeto sería el castigar penalmente cualquier violación a las leyes constitucionales en el ámbito religioso, tales como la emisión de votos religiosos y la enseñanza de la religión en las escuelas. Éste sería uno de los elementos que, desde el ámbito jurídico, contribuiría al inicio de la *Guerra Cristera* al año siguiente.

1940. Muere en Toluca Estado de México, el abogado y periodista Andrés Molina Enríquez; estudió en la Escuela Nacional de Jurisprudencia de la Ciudad de México. Fue oficial mayor de la Secretaría de Gobierno del estado, y más tarde juez de Letras en Tlalhepantla, donde conoció al licenciado Luis Cabrera, con quien abrió un despacho; partía de la idea de que es el medio físico el que determina el comportamiento humano y de que la historia sirve para explicar esa conducta. Desde esta perspectiva, trata los temas principales siguientes: la cuestión agraria, el mestizaje y la defensa de un poder político fuerte. Al mismo tiempo, advierte de la inminente revolución que podría venir si no se atienden estos problemas, por eso se le considera el profeta de la Revolución Mexicana.

Agosto 2

1530. El rey de España Carlos V, prohíbe, en lo sucesivo, la esclavitud de los indígenas en Nueva España. Por presiones de conquistadores y encomenderos, tal prohibición se levantará cuatro años después.

1761. Durante el gobierno del virrey Joaquín de Montserrat y Ciurana, llega a la Nueva España, el visitador general José de Gálvez, el cual reorganiza la administración en materia de empleos e impuestos e interviene en la expulsión de los jesuitas.

1821. Proclamado el Plan de Iguala, los realistas de Puebla lo rechazan, en cuanto que disponía que la forma de gobierno fuera una monarquía moderada, cuya corona sería otorgada a Fernando VII.

1823. Mediante decreto de este día se fijan los límites de la provincia de Querétaro, la cual es separa de la antigua Intendencia de México.

1897. Es sancionado por el Senado de la República el Tratado de límites entre México y Belice, el cual se había firmado en 1893, a fin de terminar con el contrabando de armas y municiones que los ingleses suministraban



desde Honduras Británica, hoy Belice, con lo que se abastecía a los mayas rebeldes en la Guerra de Castas.

1978. El presidente José López Portillo, mediante decreto, convierte a las islas situadas en el Golfo de California en zonas de reserva y refugio de aves migratorias y de fauna silvestre. El 14 de julio de 2005, la UNESCO las declararía Patrimonio Natural de la Humanidad.

1985. El Diario Oficial de la Federación publica el Convenio para la protección y el desarrollo del Medio Marino en la Región del Gran Caribe.

2004. Es publicado en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto de reforma al primer párrafo del artículo 65 de la *Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos*, por el cual se establece que el segundo periodo de sesiones ordinarias del Congreso de la Unión iniciaría el 1° de febrero de cada año.

2005. El Diario Oficial de la Federación publica el Convenio de Rotterdam para la aplicación del procedimiento de consentimiento previo a ciertos plaguicidas y productos químicos peligrosos objeto de comercio internacional, hecho en Rotterdam, el 10 de septiembre de 1998.

2007. Es publicado en el *Diario Oficial de la Federación* el decreto de reforma a los artículos 29, 73, 90, 92, 93, 95, 110 y 111, todos de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, por virtud del cual, se suprimen del texto de tales preceptos las referencias que hasta esa fecha hacían a la figura de los departamentos administrativos.

Agosto 3

Día Internacional de la Planificación Familiar

1492. Sale del puerto de Palos de la Frontera, municipio español situado en la provincia de Huelva, en la Comunidad Autónoma de Andalucía, la expedición al mando del marino genovés al servicio de España, Cristóbal Colón, compuesta por tres carabelas: La Pinta, La Niña y La Santa María. El resultado inmediato de dicha expedición sería el descubrimiento del Continente Americano durante la madrugada del 12 de octubre del mismo año.

1566. Gil y Alonso González de Ávila, hijos del conquistador González de Ávila, coautores de la conjuración de Martín Cortés, hijo de Hernán Cortés, son decapitados por la inquisición, bajo el argumento de una supuesta conspiración independentista.

1655. En Sinaloa, se funda la villa de El Rosario, al descubrirse la mina del Tajo, la cual propicia el esplendor de la ciudad, ya que produjo oro y plata por 290 años. Durante la época colonial, el territorio de Sinaloa perteneció primero al reino de Nueva Galicia y, posteriormente, al de Nueva Vizcaya.



1821. A tres días de haber desembarcado en Veracruz el último virrey, Juan de O'Donojú, lanza una proclama que en términos liberales ofrece conciliar intereses de americanos y españoles. O'Donojú, de ascendencia irlandesa, ejercerá el poder como virrey de la Nueva España del 3 de agosto al 27 de septiembre de 1821.

1826. Se publica por primera vez bajo el nombre de *Gazeta Constitucional de Nuevo León*, el actual *Periódico Oficial del Estado*, en el cual se publicarían noticias nacionales y extranjeras, campañas de gobierno y suplementos; durante la Primera Intervención Norteamericana, en 1847, el Periódico se publicó en idioma inglés con el nombre *The American Pioneer*; al año siguiente el nombre fue remplazado por *The Gazzette* también publicado en inglés.

1859. El presidente Benito Juárez suprime la Legación de México en Roma.

1897. Se publica en el Diario Oficial de la Federación, el Tratado de Límites entre México y Belice; establece la línea fronteriza, prohíbe el tráfico de armas y municiones (que los mayas usaban para la guerra de castas) y da libertad de tránsito a las naves mexicanas.

1914. El general Cándido Aguilar Vargas, gobernador y comandante militar del Estado de Veracruz, expide en Tuxpan, del mismo Estado, un decreto sobre terrenos petrolíferos mediante el cual se instituye un gravamen sobre éstos; el documento representa uno de los antecedentes del artículo 27 constitucional.

1942. Entra en vigor la ley que establece el Servicio Militar obligatorio.

1956. El Diario Oficial de la Federación publica la Convención para la Protección de los Bienes Culturales en caso de Conflicto Armado, Reglamento y Protocolo, adoptados por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, reunida en La Haya, Holanda, del 21 de abril al 14 de mayo de 1954.